

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2007

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

**PROSPECCIÓN ARQUEOLÓGICA
SUPERFICIAL EN FINCA
CASTILLO DE LOS MOROS
(LECRÍN, GRANADA)**

RAFAEL J. PEDREGOSA MEGÍAS
M^a REYES ÁVILA MORALES
INMACULADA RODRÍGUEZ GARCÍA

Resumen: Este artículo presenta los resultados obtenidos a raíz de la prospección arqueológica superficial durante los trabajos realizados en el área afectada del proyecto de arqueológico.

Summary: This article presents the results obtained as a result of the superficial archaeological prospection during the works made in the affected area of the project of archaeological.

Résumé: Cet article présente les résultats obtenus à la suite de la prospection archéologique superficielle pendant les travaux effectués dans le secteur touché du projet de d'archéologique.

El promotor de la obra era CATERING AMELIA S.L., cuyo representante Scarlett Vanessa Farrow, encargo la realización de esta actuación arqueológica (Prospección Arqueológica Superficial en Finca Castillo de los Moros (Lecrín, Granada) a ANTEA. ARQUEOLOGÍA Y GESTIÓN DEL TERRITORIO S.L.

El equipo que formo parte de los trabajos a desarrollar estuvo compuesto por varios arqueólogos: Rafael J. Pedregosa Megías como director, dos técnicos Arqueólogos: M^a Reyes Ávila Morales, Inmaculada Rodríguez García.

El proyecto de actuación en la Finca Castillo de los Moros (Murchas) se centra en la construcción de un Alojamiento Turístico Rural. La superficie afectada por el proyecto de edificación del alojamiento e infraestructura (alberca y

accesos) supone un porcentaje mínimo de la superficie total de la finca.

La casa rural va a ser instalada a unos 2 Km de la población de Murchas, en la Parcela 725, Polígono 8 del término municipal de Murchas (Lecrín). La parcela posee una forma irregular y una superficie total de 3,45 Ha distribuidos en terreno de secano, regadío y monte. Presenta un gran desnivel desarrollado en paratas, en una de las cuales se desarrollará el proyecto de edificación previsto.



En el entorno de la finca se localiza una fortificación de época medieval denominada “Castillo de Lojuela” o “Castillo de los Moros”.

Las coordenadas geográficas UTM de la finca Castillo de los Moros son las siguientes:

PUNTO	COORDENADA	
	X	Y
Norte	448.881	4.089.696
Este	449.055	4.089.612
Sur	449.029	4.089.512
Oeste	448.791	4.089.545

El proyecto de construcción se localiza en el municipio de Lecrín, a unos 2 km. al oeste de la aldea de Murchas. La zona pertenece geográficamente a la Comarca del Valle de Lecrín, situada en la vertiente sur-occidental de Sierra Nevada, limitando por el nordeste con Sierra Nevada y por el sur y el oeste con la Sierra de los Guajares y Almirajara y la Meseta de las Albuñuelas.

El Valle de Lecrín posee una situación geográfica privilegiada entre la depresión del Genil y el litoral Mediterráneo, convirtiéndose en paso obligado, desde momentos prehistóricos, entre la costa, las Alpujarras y Granada.

A partir de la llegada del Islam el Valle de Lecrín va tomando la fisonomía urbana y agrícola que todavía lo caracteriza. Esta comarca era una de las tahas pertenecientes a la Cora de Elvira (Órgiva, Ferreira, Poqueira, Jubiles, Andarax, Ugíjar, Valle de Lecrín, y en la costa, *Sail* y *Suwayhil*).

Toda la zona debió estar ocupada por alquerías o barrios integrados en entornos agrícolas irrigados y defendidos por fuertes o castillejos de mayor o menor envergadura. Entre estas edificaciones defensivas, una de las más antiguas del Valle podría ser la del Castillo de Murchas o de Lojuela (situado en el entorno del proyecto de construcción que nos ocupa), constituido por una torre central que se asoma a un pronunciado escarpado sobre el río y de paños de muralla que se adaptan a las sucesivas variaciones de nivel del terreno. En el área cercana han sido localizadas, además de restos artefactuales medievales, cerámicas de época ibérica y romana, lo que sugieren una ocupación anterior en el tiempo.

Cercano a la parcela objeto de estudio se encuentra un único yacimiento arqueológico, el *Castillo de Lojuela*. Situado en un cerro sobre la margen izquierda del río Dúrcal y una altitud de 601 m. s.n.m.

“Este castillo de planta poligonal, que pudo disponer de más de un recinto, se extiende por la ladera E-SE del cerro en el que se asienta, situándose en la parte más elevada de la torre principal. El acceso al conjunto debía hacerse por la vaguada que

hay en la zona N, en donde existen restos de un torreón para su defensa” (1)..

La torre se encuentra circundada por un lienzo de murallas que se apoyan directamente. Esta estructura sobrepasa los 6,00 metros de altura y va adaptándose al desnivel del terreno. Está construida con tapial muy pobre en cal y monta sobre otra de mampostería, del mismo grosor. El paramento exterior conserva en buen estado su enfoscado mientras que el interior se encuentra muy degradado, habiendo perdido todo el recubrimiento.

Quedan también restos de murallas de iguales características al N, S y Se; en el lado O la propia roca constituía una defensa natural.

No se han podido documentar estructuras hidráulicas en ningún punto del conjunto. (2)

Respecto a la cronología de esta fortaleza, se piensa que puede ser de época emiral (3), lo que explicaría que en esta época existiera un territorio perfectamente organizado, en el que las alquerías jugaban un papel de gran importancia. Sin embargo, estos núcleos rurales no aparecen en las fuentes de manera precisa hasta fechas tardías. Es posible, de acuerdo con Jiménez Mata (4), que el Iqlim Laysar de al-Udri, en el siglo XI, corresponda al

actual Valle de Lecrín, tal vez en relación a Lojuela. (5)



Los trabajos de campo llevados a cabo no han permitido la localización y estudio de ningún yacimiento arqueológico con evidencias superficiales. En el trabajo de campo realizado en los terrenos afectados por el proyecto de obra no se han observado la existencia de ningún elemento de carácter histórico ni etnográfico.

Bibliografía

- 1 Martín García, M.; Bleda Portero, J; Martín Civantos, J. (1999): Inventario de Arquitectura militar de la provincia de Granada (s. VIII al s. XVIII). Diputación de Granada.
- 2 Padilla Mellado, L.L. (2007): Arquitectura defensiva del Valle de Lecrín. Granada.
- 3 Malpica Cuello, A. (1996): Doblamiento y Castillos en Granada. Legado Andalús. Granada.
- 4 Jiménez Mata, M^aC. (1990): La Granada islámica. Contribución a su estudio geográfico-político-administrativo a través de la toponimia. Universidad de Granada.
- 5 Padilla Mellado, L.L. (2007): Arquitectura defensiva del Valle de Lecrín. Granada.